

PÉTROLE RUSSE :

Quand punir un adversaire redessine les dynamiques géopolitiques

ACTUALITÉ

Mercredi 22 octobre, le président des États-Unis, Donald Trump a imposé des sanctions sur les deux principaux producteurs russes de pétrole, **Lukoil** et **Rosneft**, qui représentent à eux deux **55 %** de la production du pays, ainsi que sur plusieurs dizaines de leurs filiales.



Pourquoi ces sanctions ?

Cette mesure s'inscrit dans la série de sanctions imposées par les pays occidentaux à la Russie depuis 2022, **dans le but de favoriser un cessez-le-feu en Ukraine**. Jusqu'à présent, la Russie est parvenue à en atténuer les effets grâce à diverses stratégies de contournement, limitant ainsi l'impact économique.



Derrière ces sanctions se profile une stratégie américaine de guerre commerciale à l'échelle mondiale. En cherchant à contenir la Russie, cette politique fragilise aussi l'équilibre géopolitique international.

Chiffres clés

2

La Russie est le 2ème plus gros exportateur de pétrole au monde.

36%

du pétrole russe exporté depuis le début de 2025 est destiné à l'Inde.

9 / 10

9 barils sur 10 exportés par la Russie vont vers des ports asiatiques.

Conséquences et réponses potentielles de la Russie



Un arrêt complet des importations indiennes de pétrole russe pourrait représenter une perte de 20 % des revenus énergétiques de Moscou.



La Russie pourrait riposter en réduisant ses exportations de pétrole ou d'autres ressources stratégiques (**uranium enrichi, palladium, titane**), des matières premières essentielles pour les industries occidentales.



La Russie pourrait consolider son partenariat avec la Chine sur les terres rares, accentuant la rivalité avec les États-Unis pour le contrôle des ressources stratégiques.

La relation énergétique Inde-États-Unis, déjà mouvante, scellée par les sanctions américaines



Fin août, les États-Unis ont relevé à 50 % les droits de douane sur certaines importations indiennes afin de dissuader New Delhi de poursuivre ses achats d'hydrocarbures russes.

Des négociations commerciales sont actuellement en cours entre les États-Unis et l'Inde au sujet des exportations de pétrole. Les coûts à court terme liés à une éventuelle réorientation des importations indiennes hors de Russie devraient être largement compensés par les avantages attendus d'une réduction des droits de douane américains.

De quelle manière ces sanctions redéfinissent-elles les dynamiques géopolitiques ?

Dans ce cas de figure, les sanctions entraînent une réorientation des flux commerciaux, des routes maritimes et des chaînes d'approvisionnement énergétiques. Cette recomposition s'accompagne d'une fragmentation diplomatique croissante, marquée par le rapprochement de la Russie avec les pays du Sud.

Exemple :



Suite aux sanctions, le principal acheteur indien privé de pétrole brut russe, Reliance, a acheté ces derniers jours plusieurs millions de barils provenant des états du Golfe (Arabie saoudite, Qatar et Irak) et des États-Unis.